
延伸閱讀 1： 
學習圍棋的心得與收穫 
  當初在學棋的時候，我們教室打的標語就是”學圍棋的小孩不會

變壞”，一個很常聽到的口號，後來看好像也是真的，我覺得大部分

學到一定程度的，人都蠻 nice的。 

  圍棋是我生命的一部分，通過學圍棋可以讓我更看清勝敗，不會

被失敗影響，會去思考為什麼失敗，學習如何從失敗中成長。因為必

須去思考對手的下一步怎麼走，思路會比較清晰，比較會設身處地，

運用到現實中，我覺得是蠻有幫助的。 

 

給圍棋初學者的勉勵 
  剛開始學，可能會有很多棋看不懂也想不懂，我覺得就是要面對

它，不要逃避，因為有些人想不出來就會放棄，放棄比較簡單，要繼

續下去比較困難。每件事情都會有突破口，只要持之以恆，用心去尋

找，都可以找到問題的癥結點。 

 

業餘圍棋和職業圍棋 
  職業圍棋因為已經變成職業，穿著比較正式，比賽大部分都會穿

襯衫，更正式一點還會穿西裝，業餘比賽會穿得休閒一點，職業比賽

基本上都有對局費，對局費等於是對這個職業的尊重，就像出場費，

業餘棋士就沒有。職業棋士勝負的壓力更大，把下棋當作職業，要賺

錢就是要贏。台灣職業比賽的冠軍是 100萬，和幾千塊出局費差很

多。 

  業餘可能一場比賽，獎金最多就是 10萬塊，等於說業餘棋手下

棋是比較開心自在的，勝負壓力相對比較小。當一盤棋背後可能是

100萬的差距時，棋的質量還要維持住就很困難了，因為心態會改變，

職業棋手的精神力要更強，不然很難支撐下出一盤好的棋。 
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